

RESEÑA

Soplan nuevos vientos: ¿Tiempos nuevos para BRICS? Marcos conceptuales y pujas de poder en la negociación de la agenda internacional. GIACCAGLIA, Clarisa (Comp.). UNR Editora, 2022.

En el marco del proyecto de investigación sobre la agenda temática promovida por los estados miembros de BRICS¹ en materia de energía, propiedad intelectual y defensa en el período 2003-2018, acreditado por la Universidad Nacional de Rosario y dirigido por la Dra. Clarisa Giaccaglia, surge este destacado trabajo que aborda la acción de las potencias emergentes referenciadas por el acrónimo, en el contexto de una transición hegemónica mundial caracterizada por el ascenso de China y el declive de los Estados Unidos.

“La agenda internacional se ha convertido en un espacio clave para la “navegación” de la política mundial” (GIACCAGLIA et al, 2022, p. 3), señala la Dra. Giaccaglia, haciendo una analogía entre conceptos de navegación y la conducción de las potencias emergentes, en un mar de procesos y sorprendentes cambios devenidos recientemente, tales como la pandemia de Covid-19 o la guerra ruso-ucraniana, por mencionar los más emblemáticos.

Brasil, Rusia, India, China y Sudáfrica han fortalecido su protagonismo en áreas claves de la agenda internacional, pese a la fragmentación intra grupo que atenta contra el bloque, pero permitiéndoles posiciones de relevancia global, y, a nivel individual, poniendo en debate el orden internacional liberal, consecuencia del progresivo descenso, como se ha señalado, del poderío norteamericano.

El libro se focaliza en cuatro temas estratégicos, a saber: tecnología, salud, energía y seguridad. El encuadre teórico recurrió tanto a los aportes del institucionalismo liberal como a elementos de las teorías realistas y del constructivismo.

En el Capítulo 1, *¿Qué piensan y cómo ven el mundo? Marcos conceptuales de los BRICS*, Giaccaglia ofrece un panorama de sus Estados miembros, diferenciando tres momentos distintivos en su evolución: Un período inicial, que abarcó la primera década del siglo XXI y se caracterizó por la emergencia de estos nuevos poderes y las expectativas generadas; una segunda etapa a partir de la segunda década, donde comenzó a predominar el desencanto y el cuestionamiento acerca de los alcances de las acciones de estos poderes emergentes y finalmente, la creciente fragmentación intra BRICS tendencia que se agudizó al comenzar la tercera década del siglo, marcada por el vaciamiento de contenido de la cooperación internacional. La autora desarrolla con claridad las modificaciones en las conceptualizaciones utilizadas para identificar a estos poderes, derivadas de las disímiles trayectorias entre los cinco miembros del bloque.

En el Capítulo 2, *La dinámica de las negociaciones en torno a la Gobernanza Global de Internet: el posicionamiento de los gobiernos de Brasil, Rusia, India y Sudáfrica*, la misma autora se propone introducir las negociaciones realizadas en torno a la Gobernanza Global de Internet enfatizando las posiciones defendidas por los Estados miembros de BRICS y marcando, al mismo tiempo, sus diferencias respecto a las sostenidas por las potencias tradicionales. Giaccaglia comienza precisando el concepto de Gobernanza Global de Internet para luego presentar los actores involucrados en el

¹ Acrónimo acuñado para referenciar a la organización intergubernamental formada por las economías emergentes de, inicialmente, Brasil, Rusia, India, China y Sudáfrica.

ecosistema digital, así como la evolución de una negociación inclusiva de una diversidad de ámbitos multilaterales. Posteriormente, analiza las posiciones particulares de Brasil, Rusia, India y Sudáfrica - atendido a que China será analizado en otro Capítulo - para finalmente presentar reflexiones y desafíos futuros sobre la problemática.

En el Capítulo 3, *China en el marco de la Revolución 4.0: aspiraciones de liderazgo tecnológico*, la Dra. Agustina Marchetti analiza el rol de la República Popular China en el marco de la Revolución 4.0, entendiéndola como una nueva manera de producir mediante la adopción de tecnologías 4.0 o soluciones enfocadas en la interconectividad, la automatización y los datos en tiempo real. Desde Deng Xiaoping hasta Xi Jinping, la autora efectúa un recorrido por las últimas décadas, para luego adentrarse en el siglo XXI en materia de ciencia y tecnología como primera fuerza productiva. Marchetti analiza, por un lado, los antecedentes en materia de ciencia y tecnología del siglo XX, para luego describir los programas y políticas implementadas por el gobierno de la República Popular China en el siglo XXI tendientes a mejorar su posicionamiento internacional en materia tecnológica, destacando las iniciativas de la Ruta de la Seda Digital, Made in China 2025 e Internet Plus 2015.

En los Capítulos 4 y 5, *Los BRIC(S) y la energía - Parte I y Parte II*, la Dra. María Noel Dussort se ocupa de describir la evolución de los miembros de BRICS en la referenciada área, efectuando una distinción entre la primera década y la segunda década del siglo XXI. Dussort parte del supuesto de que a medida que estos países comenzaron a ganar relevancia, fortaleciendo su jerarquía internacional, se intensificaron las pujas de poder con las potencias tradicionales principalmente en el marco de las demandas por un mayor compromiso en la reducción de las emisiones de Gases de Efecto Invernadero (GEIs) causados por el consumo energético. Este bloque aborda el período entre 2000 y 2014 dado el interés de los países BRICS en el sector del petróleo y, seguidamente, se enfoca en el período que se extiende desde 2014 a 2020, época en donde se comienza a promover las energías renovables. La autora analiza con claridad el tratamiento conjunto de la problemática energética en el Foro BRICS desde su creación hasta el año 2022, reflexionando acerca de los vínculos establecidos entre estos países para alcanzar la seguridad energética previo al inicio de la guerra en Ucrania en 2022 y las posteriores repercusiones que tuvo dicho evento en los lazos energéticos entre los integrantes del bloque.

En los Capítulos 6 y 7, *BRICS y las chances de cooperar en torno a la seguridad internacional*, la Dra. Emilse Calderón analiza, en primer término, los obstáculos que estima inhibidores de un comportamiento internacional cooperativo, tomando como referencia la noción de proceso de seguridad que le da sustento a las experiencias cooperativas occidentales y, seguidamente, los ejes de encuentro que interpelan la mirada inicial, enfatizando los puntos de convergencia que estos Estados poseen y que los predisponen para desarrollar un comportamiento cooperativo. “En un mundo en transición y con una tendencia bien definida que indica el corrimiento del eje de poder hacia Oriente, las respuestas a preguntas que otrora eran sencillas, cuanto menos en apariencia, no suelen ser las más adecuadas” (GIACCAGLIA et al., 2022; p. 128), señala la autora, llamando a reflexionar acerca de la seguridad internacional como un espacio temático estratégico constitutivo de la agenda global y sujeto a la gobernanza internacional. En este sentido, se estiman poco prometedoras las chances que poseen los BRICS para desplegar un comportamiento internacional cooperativo.

La lectura de esta interesante obra abocada en forma pormenorizada a los BRICS resulta imprescindible para profundizar la comprensión de fenómenos del Sur Global,

considerando especialmente que el estudio de países como los del bloque en tratamiento fue durante muchos años postergado por la investigación, elevando significativamente su aporte al estudio y análisis de los procesos de integración y cooperación contemporáneos.

Referencia bibliográfica

Giaccaglia, C., Calderón, E., Dussort, M. N., & Marchetti, A. (2022). Soplan nuevos vientos: ¿Tiempos nuevos para BRICS?: marcos conceptuales y pujas de poder en la negociación de la agenda internacional. Rosario: UNR Editora.

Pía Morbiducci, abogada Universidad de Chile. Mgtr. Integración y Cooperación Internacional, Universidad Nacional de Rosario/CERIR. Correo electrónico: pia@morbiducci.cl. ORCID: 0000-0003-1201-594X

Cómo citar:

MORBIDUCCI, P. (2024). Reseña: Giaccaglia, Clarisa. Soplan nuevos vientos: ¿Tiempos nuevos para BRICS? Marcos conceptuales y pujas de poder en la negociación de la agenda internacional. UNR Editora, 2022. *Revista Integración y Cooperación Internacional*, 38 (Ene-Jun), 61-63